

# DIARIO DE CÓRDOBA.

## DE COMERCIO, INDUSTRIA Y ADMINISTRACION.

**SUSCRICION EN CORDOBA.**  
Por un mes 8 rs. Por trimestre 22 id.

Los suscritores á este periódico tienen derecho á insertar gratis en sus columnas un anuncio ó comunicado al mes, que no esceda de quince líneas.

**FUERA FRANCO DE PORTE.**  
Por un mes 10 rs. Por trimestre 28

### Sección oficial.

La GACETA del 7 no contiene disposición alguna de interés general.

Continúa el anuncio de subasta de fincas de Bienes Nacionales inserto en el número anterior.

Remate para el día 19 de Diciembre á las 12 de su mañana.

### INSTRUCCION PUBLICA.

INFERIOR.

Fincas rústicas. Menor cuantía.

Núm. 249 del inventario. Otro olivar procedente de la fundación de Escuelas Pías de la ciudad de Cabra, que radica al sitio Cuesta de Villalba, término de la misma; linda á L. con el camino del Partido, al S. con olivar de D.<sup>a</sup> Joaquina Cruz Chacon, y á P. y N. con olivares de D. Rafael Alvarez. Se compone de 4 y 1/4 aranzadas, equivalentes á 1 hectarea, 67 areas y 19 centiareas, con 117 olivos. Está arrendado á D. Vicente Toscano en 290 rs. de renta anual; ha sido capitalizado en 6525 rs. y tasado en 6300, y siendo mayor la capitalización se subasta por ella 6525

Núm. 250 del inventario. Otra haza de olivar, procedente de la fundación de Escuelas Pías de la Ciudad de Cabra, que radica al sitio y partido de Arroyo de los Yesos, término de la misma; linda á L. con la servidumbre vieja del Partido, al S. con olivar de D. Miguel Alvarez, á P. con otro nombrado Capellana de Talero y al N. con el arroyo del Partido. Se compone de dos aranzadas equivalentes á 75 areas 45 centiareas y 32 decímetros con 88 olivos. Está arrendado á D. Francisco de Paula Marillo en 20 rs. de renta anual; ha sido capitalizado en 450 rs. tasado en 1700 tipo para la subasta.

Núm. 252 del inventario. Otro olivar, procedente de la fundación de Escuelas Pías de la Ciudad de Cabra, que radica al sitio del Infante, partido de Comonil, término de la misma; linda á L. con olivar de D. Francisco Perez Aranda, al S. con el arroyo del Partido, á P. con olivar de D. José y Doña Joaquina Vacca, y al N. con otro de Dolores Quedo. Se compone de 4 aranzadas y 20 estadales equivalentes á 1 hectarea 53 areas y 54 centiareas con 138 olivos, 3 álamos negros y 7 blancos. Está arrendada á Pedro Garcia Rapao en 120 rs. de renta anual; ha sido capitalizada en 2700 rs. y tasada en 6800 tipo para la subasta.

Núm. 254 del inventario. Otra haza de olivar, procedente de la fundación de las Escuelas Pías de la ciudad de Cabra, que radica al sitio de cerro del Chille, término de la misma; linda á L. con olivares de D. Francisco Perez Amador, y otro de Doña Joaquina de Luque, al L. con la Vereda de la fuente del Piojo y olivar de D. José Villarta, á P. olivar del mismo y otro de D. José Barranco y al N. con olivar de D. Francisco de P. Meder y otra de D. Lucas Alcalde. Se compone de 14 aranzadas, equivalentes á 5 hectareas 26 areas y 7 centiareas, con 504 olivos. Está arrendada á don Lucas Alcalde en 225 rs. de renta anual; ha sido capitalizada en 5062,50 y tasada en 10700 tipo para la subasta.

Núm. 255 del inventario. Otra haza de olivar, procedente de la fundación de Escuelas Pías de la ciudad de Cabra, que radica al sitio de la Mina del Duque, término de la misma; linda á L. con olivar de los herederos de Julian Urbano, al S. con otro de D. Joaquin Coello y á P. y N. con olivares del Excmo. Sr. Conde de Altamira. Se compone de 3 y 3/4 aranzadas, equivalentes á 1 hectarea, 40 areas y 91 centiareas, con 180 olivos. Está arrendada á D. Antonio Cañete en 400 rs. de renta anual; ha sido capitalizada en 9000 rs. y tasada en 8000 y siendo mayor la capitalización se subasta por ella 9000

Núm. 256 del inventario. Otra haza de olivar, procedente de la fundación de Escuelas Pías de la ciudad de Cabra, que radica al sitio llamado Chico pleito, término de la misma; linda á L. con olivar de Doña Manuela Cantarero, al S. con otro de D. Manuel de Castro, á P. con otro de D. José Carmona y otro de Doña Maria Francisca Moriel y al N. con el camino de Gaena. Se compone de 5 aranzadas, equivalentes á 1 hectarea, 87 areas y 88 centiareas con 496 olivos. Está arrendada á D. Julian Gomez en 50 rs. de renta anual; ha sido capitalizada en 1125 rs. y tasada en 3250 tipo para la subasta.

Núm. 262 del inventario. Un tajo de tierra, procedente de la fundación de Escuelas Pías de la ciudad de Cabra, que radica al sitio camino de Priego, término de antedicha ciudad; linda á L., S. y P. con huertos de D. Manuel Andrés y Calderón, y al N. con el camino de Priego. Se compone de 3 celemines, equivalentes á 15 areas y 65 centiareas con 3 cerezos, 6 granados, 2 albaricoques, 1 higuera y 1 morera. Está arrendado á Pedro de Blancas en 160 rs. de renta anual; ha sido capitalizada en 3600 rs. y tasada en 3500, y siendo mayor la capitalización se subasta por ella 3600

NOTAS. Se reproducen las insertas en las subastas anteriores.

(Se continuará)

### Sección de noticias.

#### NACIONALES.

En una carta de Málaga que tenemos á la vista se refiere, entre otros muchos ágos que son otras tantas pruebas del valor y entusiasmo de nuestras tropas, el siguiente hecho. Un soldado á quien tenían que hacer la amputacion de varias falanges en la mano izquierda, al animarle para que tuviera serenidad en la operacion, contestó con la mayor sangre fría. Corte V. por donde quiera con tal que me deje un dedo para poder disparar el fusil cuando regrese á mi batallon. Son infinitas las anécdotas de esta índole que vemos consignadas en nuestras numerosas correspondencias.

Hace pocos dias fué robada la Tesorería de Hacienda pública de Tarragona. Afortunadamente los ladrones no tocaron á la caja, pero se llevaron una cantidad respetable que se hallaba fuera de ella, la cual parece ascender á cinco mil duros. Para efectuar el robo ha sido preciso penetrar por un balcón bastante alto y abrir un boquete en el cristal y las maderas, quitando un grueso barrote perfectamente colocado. Han sido presos dos porteros, el sereno y algunas otras personas.

Acaba de tener lugar en Alicante un hecho deplorable á consecuencia de ciertas contestaciones habidas entre el concejal Itier y otra persona que se hallaba en la puerta de San Nicolás, con motivo de una solemnidad religiosa. Esta persona se presentó despues vestida de militar en el paseo, y acercándose al señor Itier, le dijo que para arreglar la diferencia entre ellos suscitada, podia entenderse con la persona que al efecto le acompañaba. En este estado el asunto y cuando se entraba en las primeras esplicaciones, el militar dió un bofetón al Sr. Itier, el cual respondió á este acto agresivo haciendo uso del baston. Desnudó entonces su espada el otro contendiente y tuvo principio una lucha desigual, á la que vino á poner extraño término un soldado, que apareciendo súbitamente y acometiendo con navaja en mano al Sr. Itier, le dió una pañalada en el vientre, produciéndole por bajo de la última costilla una herida de carácter grave. Este suceso ha causado una impresion muy desagradable en el vecindario de dicha ciudad. Los

tribunales se ocupan con la mayor eficacia de este asunto.

Hace algunos dias que dimos cuenta á nuestros lectores del ensayo que se habia hecho de la máquina Baxeras, y del éxito satisfactorio que habia tenido. La precipitacion con que entonces escribimos aquellas líneas no nos permitió dar algunos detalles. Por lo mismo vamos hoy á indicar varias aplicaciones que de ella podrian hacerse. Dicha máquina puede construirse con cañones rayados de dos varas de largo, cuya boca alcanzase balas de media libra, que, segun parecer de los inteligentes, alargarian por precision hasta una legua de distancia. Puede tambien construirse de manera que desmontándose pueda ser trasportada por mulos, conforme se usa en los cañones de montaña. Tambien puede arreglarse á un mecanismo por el cual ella misma abria y cerraria á tiempo los conductos de pólvora y balas, de manera que podria funcionar por medio de una caballería, con solo un hombre que cuidara de darla fuego. Los cañones pueden combinarse de manera que en el acto de disparar se reuniesen ó separasen las bocas, al objeto de reunir ó escampar los proyectiles, á voluntad del director. Entre las muchas ventajas que reúne, solo citaremos la de poder disparar cuatro veces por minuto todos los cañones que quieran ponerla al construirse. La de poder defender con tres ó cuatro hombres y el mismo número de máquinas un fuerte, barriendo toda una legua alrededor, pudiendo con este sistema ocupar militarmente una gran estension de terreno, pues podian construirse torres á propósito y á distancias que pudieran cruzarse las balas de unos fuertes con otros. En los casos de asalto, por ejemplo, pueden situarse las máquinas á una milla de distancia ó impedir que el enemigo se asomase á la muralla, en tanto que los soldados amigos pudieran trabajar debajo de los fuegos de las mismas, garantidos por sus disparos certeros, sin el menor cuidado de balas estraviadas, hasta que en un momento dado, ó convenida señal, se disparasen todas al aire ó se cerrasen los depósitos de bala, por cuyo sistema, aunque continuasen las máquinas disparando, podrian arrojarse á la plaza. Tambien seria muy difícil, y aun imposible, el poder penetrar ó deshacer un cuadro defendido por cuatro máquinas.

El día 10 del próximo pasado mes de octubre fondeó en Montevideo el vapor de guerra *General Valdes*, destinado á la estación naval española surta en aquellas aguas. La goleta de Hélice *Concordia*, que com-

pone parte de ella, salió para Rio Janeiro el 26 del mismo mes.

D. Juan Giró del comercio de Málaga, ha entregado diez camas surtidas de todo lo necesario con destino á los hospitales de sangre de aquella plaza. Además, ha cedido una magnífica casa de recreo que posee en el paseo de Reding, provista de camas suficientes para que sirva de Hospital á los oficiales heridos que en ella puedan ser acomodados.

Segun nuestras noticias ha debido llegar á Cádiz el ingeniero inglés que ha de dirigir las operaciones para la inmersión del cable telegráfico submarino, destinado á poner en comunicación nuestro ejército de Africa con la Península española.

Se asegura que hay alistados en Reus unos doscientos hombres, todos ellos decididos y valientes guerrilleros durante la guerra civil, los cuales desean formar una columna de vanguardia de las fuerzas que manda el general Prim, y solo esperan para organizarse decididamente, la correspondiente autorización del gobierno.

El 6 se recibió en la secretaria de Estado el Concordato ajustado con la Santa Sede.

El Ayuntamiento de Villajoyosa, provincia de Alicante, ha señalado la cantidad de cinco mil rs. para el primer soldado natural de dicho pueblo que resulte herido en la campaña de Africa.

Ya saben nuestros lectores que los moros han levantado su campamento, y que la division Zabala ha practicado un reconocimiento por el camino de Tetuan, aljándose mas de una legua del Serrallo, no habiendo sido ni aun molestado por los moros, que en número considerable hicieron un movimiento paralelo. Segun parece, el objeto de nuestra division fué posesionarse de un fuerte casi arruinado situado en un punto llamado Castillejo, y para efectuar este movimiento salieron en combinación de Ceuta tres lanchas cañoneras remolcadas por los vapores *Vulcano* y *Santa Isabel*, y la goleta de hélice *Santa Rosalia*. La situación de Castillejo en la costa es interesante, por cuanto que nuestro ejército podría estar en contacto con nuestra escuadra, para lo que se está construyendo un camino para llevar la artillería á aquel punto. De este modo se ha extendido una legua mas el campo dominado por nuestras armas, en dirección de Tetuan, punto que vive hoy en continua alarma, esperando de un momento á otro ser atacado por los españoles. Muy luego, empezando las operaciones, se pondrá de manifiesto el pensamiento del general O'Donnell oculto hoy con grandísimo cuidado.

Dicen de Málaga el 7. «Málaga está hecha un verdadero campamento: por todas partes se ven militares, se oyen cornetas, ya para orden, ya con golpes de retreta, ya para otros objetos: las calles están animadísimas, donde con este motivo puede decirse que vive la po-

blacion, particularmente en las primeras horas de la noche: sin embargo, nuestros soldados, dispuestos ya para el viaje de campaña, no se avienen, al parecer, con este estado de quietud: todos anhelan el momento de la marcha; todos quieren ir á compartir con sus compañeros y amigos las glorias ó penalidades de la guerra. Ya no deberán tardar; pronto pondrán el pié en Africa, en esa tierra inhospitalaria y enemiga, donde habrán de ganar palmo á palmo el terreno que vayan ocupando: doble triunfo para nuestros valientes que así asegurarán el renombre del proverbial denuedo español.»

La ciudad de Carmona que, como saben nuestros lectores, ha sido una de las que con mas patriotismo se ha prestado á subvenir á los gastos de la guerra remitiendo un gran número de acémilas perfectamente atalajadas, y cuando llegó el general Prim rayaron en francés las demostraciones que se le hicieron, acaba de acordar premiar con 1,000 rs. al soldado hijo de aquella ciudad que mas se distinga en la guerra de Africa. Este donativo es hecho por la sociedad del Casino de dicha ciudad.

#### ESTRANGERAS.

Se han recibido en Madrid los partes telegráficos siguientes:

Marsella 6. Dicen de Nápoles que el director general de policia de Sicilia ha sido alevosamente herido. El asesino ha logrado fugarse. La herida, aunque grande, se cree no sea mortal. No se ha alterado la tranquilidad. Han sido recibidos por el Papa los individuos de la consulta de Hacienda, los cuales han espuesto á S. S. sus votos en favor de la reforma. El Papa contestó que veria el modo de satisfacerlos.

Turin 6. Se ignora el fundamento del insistente rumor que circula hace dos dias, sobre que Su Santidad no enviará representante al Congreso europeo. Cerdeña será representada en el mismo por el conde de Cavour. Noticias de Londres aseguran que en el Congreso se obtendrán resultados favorables á la independencia de Italia.

Londres 7. Ayer se ha hecho á la mar el buque que conduce el cable submarino que ha de establecerse entre Ceuta y Algeciras.

Paris 6. Dicen de Viena que las noticias de Hungría no son satisfactorias. En un consejo de Ministros celebrado en Londres se ha resuelto que ni Palmerston, ni Russell, representen á Inglaterra en el Congreso. A la fecha de las últimas noticias recibidas de América, el general Sautana iba ganando mucho partido en la república mejicana pronunciándose la tropa en su favor. Los principales periódicos de Londres se ocupan en sentido conciliador de la cuestion del istmo de Suez.

Mr. Rollin Germain (de los Estados Unidos) ha estado discurriendo y trabajando por espacio de trece años para un nuevo sistema de mecanismo y construcción de buques de vapor. Por fin ha arribado á un invento de ventajas maravillosas:

100 millas por hora de velocidad; resistencia á las mayores tempestades, y aun á la colisión con otro; 22 pies de calado con carga para un viaje alrededor del mundo y una economía de los cuatro quintos de los gastos actuales.

A la izquierda del *kazar*, camino de *Vazan*, y á tres leguas tierra adentro de la *Aljaba* ó la sierra montuosa, se hallan las dos columnas cubiertas de musgo que levantaron los marroquíes sobre el campo de batalla en que pereció el ejército portugués que mandaba el rey don Sebastian. El terreno es montuosísimo, con poca tierra llana y ésta de bujeos intransitables en el invierno. Los moros solo la transitan sobre camellos ó descalzos para vadear el fango y los infinitos riachuelos y gargantas difficilísimas de atravesar que siembran las cañadas descendiendo de las montañas.

La invención sencilla y completa del americano Mr. Ward, por medio de la cual se comunican en alta mar los diferentes buques de una escuadra, que se experimentó el 24, segun escriben de Woolwich á bordo del *Tisgard*, tuvo un éxito feliz y ha sido recomendada por los oficiales de la armada.

Por el correo de América hemos recibido las siguientes noticias: «El pronunciamiento hecho por el general Mosquera en Cartagena (América Central) iba haciendo progresos, y se creía, a la salida del correo, que el presidente Ospina tendria que abandonar el poder si no adoptaba una política mas liberal. Costa Rica continuaba tranquila, y Nicaragua habia visto con temor los preparativos del filibustero Walker.

El presidente de la república del Perú habia invadido la del Ecuador con un cuerpo de ejército de 4000 hombres y una escuadra de 15 buques de guerra; pero habiendo encontrado desorganizado aquel país y sin fuerzas que pudiesen oponerse á las suyas, se ha retirado á Lima, dejando gobernado el Ecuador por un triunvirato.

En los Estados Unidos están ya completas las listas electorales, y se cree seguro el triunfo del partido republicano en New York.

Las noticias de Méjico son bien tristes para el partido liberal. En la expedición que hicieron contra Tehuacan, Orizaba y Córdoba, han perdido la artillería y las municiones, dejando además 600 prisioneros, sin haber disparado un solo tiro. El general Degollada ha entrado en Guanajuato con 5000 hombres, y Marquez se ha visto obligado á abandonar á Guadalajara.

En una correspondencia de Turin, se dice que la irritación contra la política imperial es tan grande, que un momento se ha pensado en votar la regencia del conde Cavour para la Italia Central como el acto que, en sentir de ciertas gentes, mas podría herir á Napoleon.

Una correspondencia de Bombay de fecha reciente publica pormenores sobre el ataque de los ingleses á la fortaleza de Bert, defendida por una fuerza de insurgentes. Después de un bombardeo formidable que du-

rante un dia sostuvieron las cañoneras Torche, Victoria, Zenobia, Clyde y Constanza, se dió el asalto, en el que tomaron parte destacamentos de artillería, de ingenieros, del vigésimo octavo de infantería y de la infantería de marina del ejército inglés, y el sexto regimiento de indígenas; estas tropas fueron recibidas con un fuego de fusilería tan espantoso, que se vieron obligadas á retirarse. A pesar de tan favorable éxito, enviaron los insurrectos un parlamentario á los ingleses, ofreciendo entregar el fuerte con la condición de ser conducidos con sus armas y bagajes al través del Golfo hasta Mandavee. El comandante inglés rehusó las condiciones propuestas, y continuó el bombardeo hasta la madrugada del dia siguiente, en que advirtiendo los ingleses que el fuerte se ballaba desierto, entraron, encontrando el cadáver del jefe de los insurrectos, quienes durante la noche, se habian fugado. La pérdida de los ingleses en este asalto fué considerable.

Con referencia á cartas de Gibraltar se nos asegura que ha llegado á aquella plaza el cónsul inglés en Marruecos, por quien se sabia que entre los heridos moros que habian entrado en Tánger, se hallaban dos ó tres españoles, á los cuales se trataba bien por efecto de órdenes del emperador, el cual se mostraba poco inclinado á irritar el rencor de España, cuyo poder le habia sorprendido. Se nos asegura tambien, que el Sultan ha escrito á un compatriota nuestro residente en una de las poblaciones del litoral español cerca del Estrecho, quien parece haber desempeñado en Marruecos durante mas de veinte años un puesto importante en la milicia y en la corte del difunto Aderahman, haciéndole brillantes proposiciones á fin de que regresara á Africa, y se encargase de dar alguna organización á aquel ejército, que se encuentra bastante desmoralizado, especialmente después de los primeros encuentros con nuestras tropas. Por el mismo conducto se nos manifiesta que hasta el 26 habia ya mas de seis mil moros fuera de combate, y que era imposible resistiesen la guerra por mucho tiempo. Aunque nos merece mucho crédito la persona que nos comunica estas noticias no podemos responder de su exactitud, si bien tenemos algunos otros antecedentes que nos hacen considerar como posible cuanto llevamos referido.

En la carta que Garibaldi dirigió desde Génova con fecha 25 á sus compañeros de armas, les dice que se ha separado de ellos triste y conmovido, pero que le consuela la idea de que pronto volverá á unir-seles, y que entretanto continúen firmes en sus puestos y en sus ejercicios doctrinales, adiestrándose para el combate. «La tregua, añade, «durará poco: la vieja diplomacia «parece hallarse poco dispuesta á ver «las cosas tales como son. Ella os «mira todavia como el puñado de «descontentos de otro tiempo; nosa- «ben que existen en vosotros los ele- «mentos de una gran nacion, y que «en vuestros corazones libres é in- «dependientes germina la semilla de «la revolucion del mundo, si no se

«quiere consagrar nuestros derechos y dejarnos dueños de nosotros.»

Nos dicen de París que el congreso europeo, encargado de negociar la paz, celebrará sus importantes sesiones en el magnífico palacio del Louvre.

Se lee en la *France Medicale*.  
**DE LOS SUDORIFICOS**

La eficacia de la zarzaparrilla en las afecciones sifilíticas ha sido puesta en duda por algunos médicos, pero hoy día está probado lo contrario.

El Doctor Ricord cirujano en jefe del Hospital de Venéreos de París, cuyo nombre constituye la primera autoridad en el tratamiento de estas afecciones, la emplea decisivamente en sus enfermos, sea solo ó como adjuvante de un tratamiento mercurial ó refiriendo siempre el **JARABE DE CUISINIER** en el cual la zarzaparrilla vá asociada á un diurético y á dos purgantes ligeros.

El Doctor Cazenave dice, en su apéndice al Codex, que todos los prácticos célebres aseguran que se pueden obtener completas curaciones usando este Jarabe, pero con la condicion de emplearle una larga temporada.

Este **JARABE** es el depurativo mas excelente que puede haber.

A fin de remediar este inconveniente, M. Laurent concentra en el vacío á una baja temperatura en un aparato de su invencion los decoctos infusos que entran en su composicion, y transforma el producto de esta concentracion en Grageas que se conservan por mucho tiempo.

Cada gragea contiene 10 gramos de **JARABE DE CUISINIER**.

La Academia Imperial de medicina de París, á la cual se sometió este nuevo invento, dió su aprobacion por la opinion que forma el Dr. Bouchardat, declarando que este medicamento se conservará inalterable y que su administracion era fácil por ser exactamente igual al uso del mismo Jarabe.

**LAS GRAGEAS DEPURATIVAS DE ZARZAPARRILLA** de Laurent, tienen sobre otras la ventaja de poderse llevar en un bolsillo para poder seguir un tratamiento secreto en un viaje, condicion muchas veces indispensable en esta clase de medicamentos.

Pueden tambien emplearse con ventaja en todas las afecciones de la piel, en la gota, reumatismo etc., etc.

**Gacetta.**

—**TOROS EN SEVILLA.**—Mañana tendrá lugar en aquella ciudad una gran corrida de toros, cuyos productos se destinan para recompensa de los hijos de Sevilla que se inutilicen en la campaña de Africa, y al socorro de las familias de los que perezcan en defensa de tan santa y noble causa.

Tenemos á la vista el anuncio de la funcion, y de él resulta que se lidiarán ocho toros de la ganaderia de don Joaquin de la Concha Sierra, que regala uno. Los toros lucirán moñas regaladas por algunas de las principales señoras de Sevilla. Matarán Francisco Arjona Guillen (Cúchares), Juan Lucas Blanco, Manuel Arjona Guillen, Manuel Dominguez, y José y Manuel Carmona. Será sobresaliente de espada Antonio Carmona (el Gordito) con obligacion de banderillar. Picarán Pe-

dro Romero (el Habanero), Francisco y Antonio Calderon, José Barrera Trigo, Antonio Fernandez, Juan Diaz (el Coriano), Juan Fuentes, Antonio Navarrete, y Onofre Alvarez. Hay además once banderilleros. Toda la lucida y numerosa cuadrilla trabaja gratis para cooperar á tan benéfico pensamiento. Concluida la lidia se verificará una funcion de fuegos artificiales dirigida por don Manuel Martinez de Pinillos y don José Perez. Se dará principio á las doce y media de la mañana. La empresa del ferro carril ha dispuesto que á las doce y media de la noche de dicho día salga un tren especial para Córdoba, con objeto de que puedan regresar las personas que vayan á disfrutar de esta funcion y de la del teatro, y quieran encontrarse aquí el lunes á primera hora.

—**PATRIOTISMO.**—Hemos entendido que el Excmo. Sr. Marqués de Villaverde ha regalado al ejército de Africa dos bellas cajas con una arropa de hilas y cien varas de venda. Con el mayor gusto hacemos pública esta delicada ofrenda de patriotismo.

—**FUNCIONES DEL DIA 8.**—El jueves tuvieron lugar la corrida de novillos y la funcion de teatro, en los términos que teniamos anunciados. En la primera no hubo toda la concurrencia que fuera de desear atendido el patriótico objeto á que se destinaban sus productos; si bien la plaza estaba perfectamente adornada y los jóvenes que componen la Sociedad tauromáquica lucieron sus conocimientos como tienen acreditado. En la segunda fué tan numerosa la concurrencia que se veian multitud de personas sin poderse colocar en tertulias ni en parte alguna: fué mas de un lleno. La egecucion de la zarzuela *Catalina* no fué tan esmerada como otras veces. Despues del segundo acto se presentaron los Sres. Baron de Fuente de Quinto, D. Manuel Fernandez Ruano, D. Antonio Alcalde Valladares y D. Agustin Gonzalez Ruano, para leer las composiciones que habian hecho alusivas á la guerra de Africa. El público las aplaudió con justicia y les fueron arrojadas coronas y ramos de flores. Concluida la zarzuela leyó el Sr. Sopera una composicion de autor desconocido: el actor Sr. Arroyo otra, que dijo ser del Sr. D. Antonio Maria Marquez; y el mismo Sr. Sopera otra, debida al festivo número del Sr. D. Luis Maraver. Fueron tambien muy aplaudidas, habiendo sido llamados los autores, de los que solo se presentó el Sr. Maraver, que obtuvo una corona. El final de la funcion, *El último mono*, gustó como siempre, y como siempre fué perfectamente desempeñado por los individuos que toman parte en su representacion.

—**BULLA.**—Se acerca la época de la bulla, de los nacimientos, de los tuirones y de los aguinaldos. Ya las consabidas batatas vienen anunciando los días de Navidad, los dulces anuncios han empezado á ocupar la cuarta plana del *Diario*. Digimos dulces, y téngase presente que hablamos de los que comen, pues son amargos para los que pagan.

—**MALUM SIGNUM.**—El Sr. Gobernador de esta provincia previene la detencion de las siguientes albas: «Una corona de plata de la Virgen del Rosario con peso como de

once onzas: una media luna de plata de la misma virgen con peso como de diez onzas: Un cetro pequeño de la referida virgen con peso como de una onza: una media luna de plata de la virgen de los Dolores con peso como de seis onzas: una corona de plata del Niño Dios con peso como de cuatro onzas: un escudo de plata del estandarte de ánimas con peso como de una libra: y la cruz de plata del mismo estandarte con peso como de seis onzas.»

—**A LOS MOROS.**—Los asiáticos de que ayer nos ocupamos están escitando la curiosidad en esta capital; esta curiosidad es muchas veces indignacion cuando se les juzga marroquies. Se cuentan varias escenas, y hay quien cree que ya tenemos encima á los moros que vienen con las llaves guardadas en Rabat. De todas maneras, el efecto de un turbante no es muy simpático que digamos en las actuales circunstancias.

—**A LOS MÉDICOS.**—La direccion general de sanidad militar anuncia que hallándose vacantes todas las plazas de médicos de entrada del referido cuerpo, y un gran número de las de segundos ayudantes, se procederá á proveerlas mediante pública oposicion, á cuyo efecto se recibirán solicitudes hasta el 21 del corriente.

—**NO HA LUGAR.**—El premio señalado por la academia de ciencias á la mejor memoria que se escribiese haciendo la *Descripcion geológica-agricola de una provincia de España*, ha quedado sin adjudicar, porque la única presentada y en la que se hace la descripcion de la de Barcelona, no reúne, en concepto de la academia, las condiciones del programa.

—**CADUCAN.**—La direccion general de agricultura, industria y comercio publica un estado de los privilegios que han caducado por no haberse presentado los concesionarios á sacar las reales cédulas dentro de los plazos señalados por la ley.

—**EL HOMBRE Y LA FUENTE.**—«Fábula» A la orilla de un sendero, de pobre musgo cubierta, se alzaba una humilde fuente sin raudal, árida y seca. Un sol de Agosto, sus rayos envia sobre la tierra; el aura de las montañas tiende sus alas apenas y murmura entre los árboles de la lejana arboleda. Cansado, triste y sediento, al pié de la fuente llega un hombre que la maldice: «¿Porqué, dijo, la limpieza de tus aguas en invierno con tus murmullos celebras? ya lo ves, llegan de agosto las abrasadoras siestas y tus límpidos raudales tranquilamente se amenguan» y la fuente le responde: «Ah mortal, de qué te quejas!... Al soplo de las desgracias tu corazon nose seca?...» Confuso quedose el hombre al escuchar tal consejo: tomó de nuevo el camino, y según historias cuentan murmuró: «Tiene razon, tambien el alma se seca.»

Por las secciones anteriores.  
J. MARTINEZ.

**Boletin religioso.**

Hoy. *Ntra. Sra. de Loreto y San Melquiades, papa y mártir.*  
—Hoy reza la iglesia de la trasla-

cion de la Sta. Iglesia del Loreto, con rito doble mayor y color blanco.  
—**JUBILEO CIRCULAR.**—En la santa iglesia Catedral.  
Tercer día de novena de la Purisima Concepcion en la iglesia parroquial de S. Andrés, á las oraciones.  
—El día de Sto. Tomás, apóstol, 21 del corriente, darán principio en Sta. Marina las Misas llamadas de aguinaldo, que continuarán hasta el día 8.  
—Los asociados á la Corte de Maria visitarán hoy la imagen de Ntra. Sra. de Loreto, en la Encarnacion.

**MERCADOS.**

*Bolsa de Madrid del 6 de Diciembre.* 3 por 100 consolidado á 44,15, el diferido á 54 00 —Deuda del personal 10,15

Precios en la Alhondiga y fuera de ella desde las 2 de la tarde del 7 de diciembre, á igual hora del 9 del mismo.

**ALHONDIGA,**

**TRIGO.**

VENEDORES.	Fanegas.	Precios.
D. Fernando Rubio.	42	á 62
Antonio Leon.	26	á 63,12
Alonso Gordillo.	51	á 66
Benito Cabezon.	27	á 64
Fernando Millan.	10	á 66
Cebada, no hubo venta.		

**FUERA DE LA ALHONDIGA.**

**TRIGO.**

VENEDORES.	Fanegas.	Pr ctos.
D. Antonio Lucena.	24	á 65
D. Francisco M. y no.	24	á 67
D.ª Maria Maduño.	70	á 66
D. Francisco Fernan-	400	á 67
dez. Cebada, no hubo venta.		

—Aceite dentro de la ciudad á 62. 11. en los molinos á 50. Jabon blando, á 17 cuartos libra. Carne de vaca á 40 cuartos libra.

—**MÁLAGA 5.**—Trigo de 66 á 80 Cebada de 00 á 42. Maiz de 55 á 42. Garbanzos de 68 á 195. Habas de 46 á 50. Yeros de 00 á 50. Alpiste de á 100. Aceite de 49 á 51 rs. arroba.

—**JAEN 4.**—Trigo de 55 á 62. Cebada de 55 á 58. Habas de 27 á 29. Aceite de 66 á 72.

—**GRANADA 6.**—Alhondiga —Trigo de 55 á 63 —Cebada de 36 —58 —Garbanzos á 57.

**ULTIMA HORA.**

El ministro de la Gobernacion al Gobernador de esta Provincia.

Campamento de Otero 8 á las 9 de la mañana.

«Sin novedad.—El general Prim ha ejecutado un movimiento de flanco sobre Tetuan hasta dos leguas de distancia para proteger la limpia de malezas, y haer practicable el camino.»

Recibido el 9 á la una y 15 minutos de la tarde.

Editor responsable, D. JOSÉ MARTINEZ.

CÓRDOBA.—1859.

Imp y Lit. de F. Fausto Garcia Tena

# SECCION DE ANUNCIOS DEL DIARIO.

## Casa francesa.

**Aviso importante.**—En la fonda de *La Alimosa* en Lisboa, calle de Alcega n. 28, se dá un magnífico servicio y mejor trato á todos los viajeros del comercio y de cualquiera otra clase que concurren á ella; siendo además los precios sumamente equitativos.

**—VENTA.** A voluntad de su dueño se vende ó arrienda la casa núm. 2 situada en la calle de la Porteria de S. Pedro Alcántara, de esta ciudad, formada sobre 943 varas superficiales, con excelente fábrica y maderas de segura, su piso bajo contiene tres patios, el primero se halla á la entrada de la puerta principal con un cuarto en él; el segundo se encuentra á la entrada del portón; en su centro tiene una fuente con agua de pie, y el círculo que forma está poblado de naranjos, y otros árboles frutales, sobre su derecha se encuentra la escalera principal y á su izquierda tres salas con vistas á la calle, dos gabinetes, uno con repostería, destinado para comer, y además dos galerías; desde este segundo patio sigue un pasadizo, á el que desciende la escalera de escape ó falsa, y á seguida la cocina baja, y el patio tercero; en la órbita que forma este, hay dos fuentes de agua de pie, y una de ellas decima en la pila de lavar; y también se halla poblado de naranjos, limones, y árboles frutales; tiene desagua y enfriador de esta un granero que caben en él por cima de mil fanegas de grano, y un apartado con cuadra.

El piso alto y cuerpo que cae á la calle, se compone de una sala grande cuadrada con vistas forales, un gabinete despacho, una gran torre cubierta con un cuarto en ella. El cuerpo interior se compone de dos salas, un cuarto, cocina, comedor con su repostería, y sus correspondientes galerías y alacenas.

La fachada principal de esta casa da frente al mediodía, y linda por su izquierda con la puerta falsa de S. Pedro Alcántara y por la derecha con la casa núm. 1.º calle de las Pavas.

El sugeto que guste enterarse de cuanto va expuesto, y comprarlo ó arrendarlo, puede verla y tratar de su ajuste con el propietario de ella, que es el que la habita. 8—6

**—VENTA.** La de las encinas y chaparros del monte que hay en el Cortijo de Juan Blanes, término de Aguilar, de la propiedad del Excmo. Sr. marqués de Cabriñana del Monte, bajo las condiciones que están de manifiesto en la secretaria de dicho señor en Córdoba, calle del Arco Real número primero. Hasta el día 8 de diciembre próximo se admiten proposiciones. 15—41

**—ALMONEDA.** Se hace de varios muebles en la casa núm. 48, calle Puerta del Osario. 4—3

**—REZO.** Misas propias de los santos de Córdoba: ídem de otros santos nuevos: Oficio del Beato Francisco de Posadas, y oraciones *pro muliere pregnante*. Se hallan de venta en el despacho de este periódico, y en el taller de encuadernación, de D. Ricardo Gacto, calle de Fernando Coloco, antes de la Ceniza.

## GRAGEAS DE GELIS Y CONTE

Aprobadas por la Academia Imperial de Medicina de París

Por medio de estas Grageas, se puede administrar el hierro de una manera fácilmente asimilable y de un modo grato. Este medicamento ha sido aprobado por la Academia de Medicina, á consecuencia de numerosas experiencias verificadas por una comisión compuesta de los S<sup>rs</sup> Bouillud y Fouquier, Profesores de clínica interna en la Facultad de medicina de París, como igualmente del S<sup>r</sup> Bailly, médico del Hospital de la Caridad y presidente de la Academia. Según el dictamen de tan docto cuerpo, las investigaciones clínicas permiten colocar estas Grageas en el primer rango de las preparaciones ferruginosas.

Numerosos trabajos entre los cuales nos ceñiremos á citar los notables experimentos fisiológicos y fisiológicos de los Señores Profesores Cl. Bernard (del Instituto), Barreswill, L. Lemaire, y 48 años de práctica en todos los países, han confirmado las ventajas que distinguen á las Grageas de Gelis y Conte de los demás ferruginosos. Los facultativos las emplean todos los días.

Contra la clorosis ó opilacion, La leucorrea ó flores blancas, Y la anemia ó debilidad de temperamento. Estas Grageas se hallan contenidas tan solo en cajas cuadradas revestidas de un rótulo y una cubierta de color, y selladas con una taja de color de rosa igualmente inimitable, con la firma del Señor Labelonye.

DEPÓSITO GENERAL, EN PARÍS.

Casa del Sr. LIBELONNE, r. Bourbon-Villeneuve, 49

Venta únicamente al por mayor, dirigirse, en Cádiz calle de S. Francisco núm. 43 á los Sres. Tacconet y compañía, depositarios generales. Venta al por menor en Córdoba Raya, Granada Miguel Delgado, Jimenez Torres Sevilla Lopez Blesa y compañía, droguistas, plaza de la Encarnacion, Miguel Espinosa, botica de S. Pablo.



La higiene de las enfermedades del pecho ha de cubierto un nuevo preservativo y la terapéutica adquirió un nuevo resorte incluyendo la PASTA PECTORAL DE DEGENETAIS farmacéutico, calle Saint-Honoré, núm. 243, en París.

No hay ningún remedio pectoral que pueda compararse con esta pasta.

Cada día se obtienen nuevas curaciones de toses, ronqueras, catarros, etc. con su uso.

El autor no ha omitido cosa alguna para hacer de este tesoro del pecho el mas delicado de los pectorales.

Se hacen los pedidos, calle de Montmartre núm. 48 á Paris.

Venta únicamente por mayor, dirigirse en Cádiz, calle de S. Francisco núm. 43, á los Sres. Tacconet y Compañía, depositarios generales. Venta por menor Córdoba Raya Granada Miguel Delgado, Jimenez Torres. Sevilla Lopez Blesa y Compañía droguistas, plaza de la Encarnacion. Miguel Espinosa, Botica de San Pablo.

**—DILIGENCIAS.** La del Norte y Mediodía de España, además de reunir las circunstancias de su admirable servicio y la construcción de sus nuevos y brillantes carruajes, hace igual rebaja en sus precios que la empresa de Postos Generales, y Madrileña. Así mismo tiene un servicio de transportes acelerados para todas las líneas de España, cuyos precios son muy reducidos, y sus salidas interrumpidas por un solo día de intermedio ó sea un día si y otro no. Se despachan en la Administración de dicha empresa, calle de Ambrosio de Morales, frente á la fonda de Rizzi.

**—PINOS.** Se venden 500 pinos á escoger de la posesion de Velasco, término de Santo Domingo. Vive su dueño calle del Reloj núm. 3. 4—2



## DENTISTA.

El acreditado profesor don José Miranda Fernandez, practica con la perfeccion y esmero que tiene acreditado, en esta capital y fuera de ella, todas las operaciones de la boca; pone dentaduras completas y toda clase de dientes artificiales, desde 10 rs á 5 duros, imitando en todo á los naturales, adoptando todos los mejores sistemas, especialmente el de la Gatta percha, cuyas ventajas son tan encomiadas por los principales dentistas del extranjero, pues dichas dentaduras se adaptan, con la perfeccion y con utilidad mas absoluta, combinada con la elegancia y solidez mas apreciable, mientras que la naturaleza de su composicion tiende á conservar los dientes inmediatos que se hayan allegado por la absorcion ó debilidad de las encias.

Extrae las muelas casi sin dolor con los nuevos *Forceps Giratorios Anglo-americanos*, los cuales se adaptan á la muela de un modo tal que se hace la extraccion con la mayor facilidad y comodidad del operado; tambien emplea la electricidad y otros mecanismos, de su propia invencion, que produce instantáneamente la anestesia ó insensibilidad, sobre la parte que se vaya á operar.

Limpia la dentadura sin alterar en nada su esmalte, empasta las muelas cargadas con los mejores empastes conocidos, quedando las muelas como en su mejor estado de salud; asegura los dientes que se mueven y corrige la denticion viciosa de los niños. Tiene el acreditado licor antidontálgico del Serrayo, que quita los agudos dolores de muelas y el mal olor del aliento, y los incomparables polvos orientales, opiata, cepillos y demás artículos para la limpieza y conservacion de la dentadura. Dicho profesor se congratula de poder ofrecer á su numerosa clientela y al público en general, los nuevos y notables adelantos del arte, pues relacionado con los mejores dentistas de España y del extranjero, y con las principales fabricas de dientes minerales é instrumentos, se halla á la altura de los progresos constantes del arte, no solo en la parte mecánica sino tambien en la operativa. Tiene sus gabinetes calle Zapateria núm. 38. Pierna, 23 y Carreteras número 24.

## NO MAS OPERACIONES EN LOS OJOS.

### AGUA CELESTE DEL DR. ROUSSEAU,

para la curacion radical de todas las enfermedades de la vista como cataratas amaurosis, nubes, inflamaciones &c.; fortifica las vistas debilitadas, cura la gota serena y los dolores mas agudos. Las personas que aún perciben los efectos de las sombras y de las neblías, pueden estar seguros de recobrar completamente la vista en el espacio de diez á quince dias. Precio de sesenta rs. el frasco.

Venta únicamente por mayor dirigirse en Cádiz calle de S. Francisco núm. 43, á los señores Tacconet y Compañía, depositarios generales. Venta por menor Córdoba, Raya. Sevilla, Lopez Blesa y Compañía. Granada, Miguel Delgado.

## TRASPORTES.

**CARRUAJES DE DON BENITO FERRER** ENTRE CORDOBA Y MADRID. — Salen de esta cada tres dias. Despacho de billetes en Córdoba Carrera del Puente, por don Policarpo Vergara.

**—DILIGENCIAS POSTAS GENERALES.** Salen coches con direccion á Madrid todos los dias pares á las cuatro de la tarde y los impares á las dos. Se espenden billetes hasta su salida y con anticipacion de 1 2 3 y hasta cuatro dias.

**—CARRUAJES DE DON ALFONSO M. ROTO** Salen para Lucena, Antequera y Malaga, todos los miércoles y sábados por la mañana, se admiten pasajeros, encargos y toda clase de cargamentos. Se despachan en la Carrera del Puente núm. 70.

**—VENTA.** Quien quisiere comprar una casa calle de las Parras número primero, con puerta á las rejas de don Gómez, á pagar en diez plazos. Puede entenderse con don José Maria Paz, que vive calle Puerta del Perdon núm. 40, que es el encargado de su enagenacion. 6—6

**—PERDIDA.** En el arco del Portillo se perdió el Domingo al mediodía un rosario de ambar, engarzado en plata. La persona que lo haya encontrado se servirá entregarlo en la redaccion de este periódico, donde se dará una gratificacion. 4—3

## —ARRENDAMIENTO.

Desde el día se arrienda la casa núm. 57 en la calle de la Feria que dá frente á la de la Sillería. Su dueño vive en el compás de S. Agustin núm. 37. 4—3

**—SALON PARA LIMPIAR EL CALZADO** situado frente de la fuente de S. Salvador núm. 86. En este establecimiento se limpia toda clase de calzado al infimo precio de 4 cuartos; además se vende betun grueso compuesto de tuétano de oso para la mejor conservacion del calzado, en cajitas de lata y suelto. 4—3

## TEATRO.

Funcion 10 del segundo abono.

A beneficio del primer bailarín señor Atané

La aplaudida zarzuela en 3 actos titulada:

*Los diamantes de la corona.*

Despues del primer acto se ejecutará un gran baile dividido en ocho partes, según lo manifiesta la papeléta repartida.

A 3 rs.

A las 7 1/2.